
Уважаемые родители давайте 

поговорим о том, в чем причина 

детского сквернословия и как этого 

избежать: 

«Как отучить ребенка говорить 

«плохие» слова» 

 
Почти каждая семья рано или поздно делает 

неприятное открытие: крошка, совсем недавно 

научившийся складывать слова в предложения, 

знает неприличные выражения! Откуда?! Что делать, если ребенок ругается грубыми 

словами? Сегодня мы попробуем разобраться в причинах того, откуда в детской речи 

появляются «плохие» слова и как очистить детскую речь от этих слов. 

Откуда в детской речи появляются грубые, жаргонные словечки? 
1. Подражание. Ребенок эти слова услышал, а не придумал сам. Самое время 

задуматься об источниках - сад, школа, друзья, телевизор, родственники. Как 

минимум родителям можно начать с себя - проанализировать свою речь во время 

общения не только с ребенком, но и с окружающими, друзьями, по телефону. Сделать 

выводы. 

2. До 4-5 дети не видят разницы между плохими и хорошими словами. Они 

исследуют мир, повторяют то, что слышали, играют словами. Употребление 

нехороших слов чаще всего неосознанно. А вот как реагируют окружающие на эти 

слова - влияет на то, останется это слово у ребенка в лексиконе, и он станет его 

произносить специально и осознанно, или же он о нем быстро позабудет. 

3. Обычно «плохие слова» взрослые произносят эмоционально 

окрашено. Поэтому ребенок запоминает их хорошо, так как у него они связаны с 

какой-то эмоцией. Значение слова при этом часто остается для ребенка непонятным. 

Причины сквернословия 
1. Подражание. Ребенок хочет быть на кого-то похожим. Постарайтесь узнать, 

на кого. 

2. Привлечение внимания. Когда окружающие бурно реагируют на речь ребенка - 

смеются, удивляются, резко просят замолчать и ругают, в общем, обращают излишнее 

внимание на слова — ребенок это фиксирует и в дальнейшем для привлечения 

внимания снова использует этот же прием. Такой способ обратить на себя внимание 

даже входит в привычку. 

3. Желание огорчить родителей. Ребенок таким образом выражает протест. 

Ребенок может намеренно браниться, если расстроен и обижен на маму с папой, и при 

этом знает, что они нервничают, когда он произносит «плохие» слова. 

4. Привычка. Если в семье, в саду, в кругу друзей грубые слова - норма, звучат 

часто и не по делу, то дети быстро привыкают к такой лексике и привыкают выражать 

свое состояние и отношение к чему-либо так же, как и окружающие их взрослые. 

Что же делать? 

Во-первых, необходимо устранить саму причину сквернословия - проявлять к 

ребѐнку больше внимания, заботы, при этом давая еще и некоторую свободу, снять 

ограничения, которые уже не соответствуют его возрасту. Очень важно создавать 



благоприятную атмосферу в доме, помочь добиться успеха в какой-либо сфере 

деятельности, показать, что быть сильным, храбрым и взрослым можно и без 

сквернословия. 

Во-вторых, как очень строго наказывать, так и игнорировать брань нельзя. Это 

может привести к закреплению такой формы поведения. Самое правильное - добиться 

понимания ребѐнком, почему так нельзя говорить. Дело в том, что в представлении 

дошкольника понятия о хорошем и плохом часто смещаются, а в силу отсутствия 

достаточного жизненного опыта могут даже меняться местами. И здесь задача 

взрослых - помочь ребѐнку чѐтко сориентироваться, объяснив, что сквернословить - 

плохо. 

Если Вы наказываете ребѐнка, помните о том, что он должен знать, за что его 

наказывают, штрафные санкции должны следовать сразу за проступком, и наказание 

ни в коем случае не должно унижать достоинство ребѐнка. Ребѐнок должен бояться не 

самого наказания, а возможности расстроить родителей своим неправильным 

поведением. 

В-третьих, это еще и собственный пример. Говоря: «Мне ругаться можно, а 

тебе нет», не ждите, что он с вами согласится, если вы сами служите моделью 

неподобающего поведения. Подумайте об обстановке, царящей у вас дома: 

употребляете ли вы унизительные прозвища, обидные выражения в отношении членов 

своей семьи, в том числе и детей, и самое главное: стараетесь ли вы избегать семейных 

конфликтов в присутствии ребенка? Очень часто дети прибегают к вызывающему 

поведению только потому, что они не знают других способов выражения своих 

эмоций. Научите ребенка нескольким словам, описывающим чувства (я злюсь, 

расстроен, сержусь, я в гневе). Таким образом, вы не только решаете проблему 

употребления бранных слов, но и приучаете ребенка распознавать свои чувства и 

говорить о них, что тоже очень важно. 

Будьте внимательны к детям, помогайте и приободряйте, научите выражать свои 

чувства и эмоции, ведь за бранными словами может стоять неумение этого делать. 

Сквернословие - проблема в воспитании ребенка, которая вполне решаема, главное -

запастись терпением. 

 

ЖЕЛАЮ УДАЧИ! 

 

Воспитатель младшей группы 

Вальшина Маргарита Михайловна 


